

企業の支援 息長く

大震災と経済

復興へ向けて

変わるニーズどうつかむ

細長い砂州で外海と隔てられた松川浦は、福島県相馬市の觀光名所だ。穏やかで遠浅という特徴をいかし青ノリの養殖も盛んだった。しかし津波で2万4千あつた養殖網は失われた。

「あの辺が種場でね」と相馬双葉漁協松川浦支所の高橋保雄部長は説明する。今、そこでは、養殖再開に向け青ノリの種の育成が続いている。荒れた養殖場を元に戻す工事も進む。

費用の一部は、キリンビルが支援している。担当の伊藤一徳部長は「養殖業の復興は1年で出来るものではない」。費用を負担するだけでなく、青ノリを自社のキャンペーンで使ったり、取引先に紹介したりして、ブランド力の育成にまで関わることを考えている。本業に関わる分野なら、長く支援しやすい。

東京電力福島第一原発事故を受け、青ノリの養殖も先が見通せない。漁協の高橋部長は「長い戦いになるかも知れないが、キリンさんと連帯してやっていきたい」と期待する。

企業が、復興への長い道のりを支える活動に乗り出している。ビル業界ではサントリーホールディングスが2月、被災地の漁業復興に20億円出すことを決めた。昨年の43億円に続く支援だ。「震災を風化させないと、被災地に贈られた企業・団体の支援は1千億円に達したが、金額は時間とともに急速にしほんでいる。

震災直後は被災地の要望も、義援金や救援物資などはつきりしていて、企業側

経団連が昨年10～11月に実施したアンケート結果

い」（同社）との思いを込める。「宅急便1箱10円の寄付」として、年間140億円を被災地の漁業や水産加工、農業などの復興に投じたヤマトホールディングス。寄付は年度末で終わるが、引き続き支援することを考えている。

（前略）



仮設住宅団地の集会場で遊ぶ子供たち。ボランティアに見守られ、仮設住宅に住むお年寄りらとも交流する=宮城県石巻市

は対応しやすかった。しかし、今、求められているのはNPOの活動援助や産業復興への貢献など、長期の支援活動だ。

経団連政治社会本部の池田三知子主幹は「それは簡単なことではないです」と

受け手からも提案

いう。どうやって地元のニーズをつかむのか、信頼できるNPOを見つけるのか、課題は多い。厳しい競争にさらされている企業が、利益や効率を度外視でいるのかという問題もある。

「企業が内容にこだわることを認めて評価する風土は、日本にはまだない」岩手県で活動するNPOの葛巻事務局長はNPO側にも理解を得るために努力が必要だと訴える。自ら企業に提案する場を作つてアピールする。今はそれができるいい機会だ。一方、支援する側にも長期的な視点で活動を育てていくといふ意識が求められている。

（前略）

宮城県石巻市の仮設住宅団地。午後3時を過ぎると、集会場に子供たちが次々と集まつてくる。鬼ごっこをしたり、クッキーを焼いたりして、思い思いに放課後の時間を過ごす。

「子どもの遊び・学び支援」の場合は、市内の仮設住宅団地4カ所で定期的に設けられる。運営するのは、主に東京の会社員やNPO関係者、公務員らでつくる「プロジェクト結」だ。

理事長の長尾彰さん（36）は震災後に現地に入り、避難所で時間を持て余す子供たちと、避難所管理に忙殺された教師たちの現状を知った。「子供のケアや先生の支援にニーズがある」と、企業や個人に支援への

必要とされる支援がかみ合はない例もある」という。

日本では寄付を受ける側も疑っていた。外国と違い、日本では寄付を受ける側も慣れていない面がある」と長尾さんは振り返る。

プロジェクト結の場合は被災地の現状に応じて始めた取り組みと、「子供たちを支援する活動に」という企業の思いが合致した。ただ、企業がしたい支援と、必要とされる支援がかみ合はない例もある」という。

岩手県で活動するNPOを支援する「いわて連携復興センター」の葛巻徹事務局長（34）は、支援を申し出る企業の柔軟性の足りなさ

「与えるだけ、与えられるだけの支援であれば長続お互いにメリットがあるような成功体験を積み上げていくしかない」（横田千里）

来週から日曜日の紙面で新企画「変わらぬ産業地図」が始まります。